

EZRA POUND

Nuevas versiones de un artesano extinto

Superando sus anteriores trabajos, Armando Roa Vial refina más de 80 poemas del poeta americano seleccionados y traducidos con criterio y rigor a toda prueba.

Reseña crítica

La cuestión del tema y la personalidad expresa son dos aspectos de la obra de Pound que a menudo son mejores críticos han resaltado. En parte ello se debe a una excesiva preocupación por los aspectos formales de su oficio (la mayoría de sus critica son poetas y discípulos admiraños), en parte a la influencia de la "Valiosa y pierna" triada de la impersonalidad poética, que, en relación a su obra, puede desencantar artistas que ilustran. Esta cuestión ha existido y, con ella, las críticas han dado pie a hostilidades y prejuicios que han la heterogeneidad de sus temas no hay una personalidad poética, que tras ella no hay siquiera un tema definido. De todo esto, en buena medida, el propio Pound es responsable; su visión postulacionte "activa" de la poesía (felicidad, pragmática, alianza) la mayor parte del tiempo le ha impedido tener claridad y aclararse sobre estos puntos. Dicho y cuenta nueva. El tema de Pound, oculto tras un sin número de máscaras, ni tan impensable ni tan rigida, es la vida del poeta moderno, su decadencia, su libertad (en relación al amor, a la política, por ejemplo), alegorizada y analizada sobre el lago discontinuo de su propia vida. Punto del

poeta oráculo, como Híbrido, y tras su letargo y nerviosa certeza, una personalidad sopraviviente, absorta, nostálgica, frívola, profética y dispuesta siempre a alejarse en sus composiciones. "La deriva de la vida", las interacciones del destino en un período de cambios violentos, la óptica personal en los versos de la tribu. Ahora sí se ofrece muestra en el tono que compone una relevante debilidad en cuanto a la sinceridad de la que ha sido el punto de vista; economía verbal (poetizar —condensar), verde, iba de nuevo a la memoria y a los recuerdos de escritor o filólogo, intrínseco y extinto y establecido en una cultura decadente, modelo indiscutible de la poesía de su siglo.

En anterior ocasión, más que una apretada globo de evocación en verso de John Berryman (¡-il a poesía de Ezra Pound-, 1979) que Armando Roa ha incluido como prefacio de ésta en élira y valiosa entrega más de 80 poemas del poeta americano seleccionados y traducidos con criterio y rigor a toda prueba. Un trabajo así, más



completo que sus ediciones anteriores (Ezra Pound. Homenaje desde Chile, 1995; Ezra Pound. Poesía Tangerina, 1996), se expresa desde hace tiempo. La influencia de Pound en la obra poética del propio Roa es decisiva en muchos aspectos y de más está decir que, en buena medida, la vida del poeta en nuestros días es también su tema. Muchas de sus máscaras poéticas (cf., por ejemplo, Hotel California, 2003). De hecho, tienen que ver con ese, y no sería exagerado afirmar que esta traducción es una mil de ellas. Roa, por otra parte, ha conocido siempre su trabajo de traductor como una expresión de su producción como poeta y vendrá a

cuanto recordar, quizás una vez más la opción traductiva que lo ha animado sistemáticamente en esa otra: las oyas, ha afirmado, son "variedades", poemas sobre poemas, que evocan y retoman desde otra lengua y otra sensibilidad una cierta plenitud del original, en palabras de Cerviño, "el diario originario del poema".

Tratándose de Pound, el traductor un magnífico traductor, el diálogo o conversación imaginativa que imparten las "versiones" implicaría, más si observar ciertas exigencias, como, por ejemplo, impregnarse desde un comienzo renunciar a la opción ambigüedad, respetar el orden natural de las palabras, la bondad y la virtud del habla que hablado, más a riesgo de quebrar el pulso lírico para abrazar el de la prosa. Con estos sugerencias, hay que decirlo, las más de las veces el mensaje de Roa cumple con creces y siempre las ocasiones en las que nubes y oídos se molestan con los fideos. El rigor exige nombrar por "Let the wind speak" por "Dejad que el viento cante" (dijo para el Cantar CXVII) no sea para una solución satisfactoria; la versión de "En una estación del metro", ejemplo de economía verbal y conciudadad en el original, sigue sin gozar: la versión de "Brancusi" de Aldo Pellegrini nos sigue pareciendo asumible. No se da, no se dice, el eco-juego es muy valioso, el rigor también, y sobre todo, sigue celebrando.

Nuevas versiones de un artesano extinto [artículo] Bruno Cuneo

Libros y documentos

AUTORÍA

Cuneo, Bruno

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuevas versiones de un artesano extinto [artículo] Bruno Cuneo

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)